
RAPPORT D'ACTIVITÉS 2022 
Présenté par Laurent DALIBARD –  
Secrétaire de la FDCUMA 

 
Je remercie le personnel de la Fdcuma pour le travail accompli au 
service des Cuma de la Mayenne. 
Je vous propose de résumer les activités 2022 de la FDCUMA en 
privilégiant quelques travaux :  
 

 
La vie fédérative en 2022  
 
En 2022, le Conseil d’Administration s’est 
réuni 5 fois et le bureau 2 fois.  
Les débats ont principalement porté sur la 
réflexion des services à apporter aux Cuma 
pour faciliter le rôle des responsables. 
Nous avons relancé les réunions de CUMA 
par petits secteurs dans le but de favoriser 
les projets communs entre CUMA. 
La poursuite du projet de locaux partagés 
avec la CUMA CEPVIL dans le cadre du 
futur tiers lieux LEVEL nous a également 
mobilisés. Nous sommes entrés au Conseil 
d’Administration de cette structure depuis 
début 2022.  

 
Table ronde AG FDCUMA 2022 

 
L’organisation de la 58ème Assemblée 
Générale de la FDCUMA s’est déroulée à 
CHARCHIGNE le 17 Juin 2022. Nous 
avions travaillés sur l’accueil des jeunes 
dans les CUMA. Cet axe est central pour la 
pérennité de nos CUMA. 

 
Le renouvellement des responsables 
CUMA est un sujet que nous traitons 
quotidiennement en appuyant les 
nouveaux responsables dans la prise de 
leurs fonctions. Nous testons depuis fin 
2022 un rendez-vous spécifique pour 
chaque nouveau responsable. 
 
Grâce à l’action du réseau CUMA 
(FDCUMA, FRCUMA, FNCUMA), les 
CUMA ont accès aux différentes aides à 
l’investissement via le PCAE Végétal, les 

ZNT, le plan de relance, la compensation 
collective agricole. Même si elles peuvent 
représenter un appui financier non 
négligeable, ces subventions interrogent 
toujours sur la facilité d’accès, la lourdeur 
administrative des dossiers et sur 
l’augmentation du prix des matériels 
concernés. Le Conseil Régional Pays de 
Loire continu de soutenir l’accueil des 
nouveaux installés dans les CUMA grâce à 
l’aide à l’acquisition de parts sociales 
CUMA. 
 
Le réseau National a obtenu des avancées 
significatives sur l’objet des CUMA pour 
permettre à chacune d’entre elle de 
produire de l’énergie via l’installation de 
panneaux photovoltaïques sans avoir à 
créer de société commerciale 
supplémentaire. 
  

Vie, Comptabilité et gestion des 
Cuma   
 
En 2022, les animateurs ont participé à 60 
Assemblées Générales de CUMA.  
C’est l’occasion de revisiter l’organisation, 
le règlement intérieur, les engagements, 
d’aborder des sujets comme les itinéraires 
d’implantation des cultures, l’énergie, 
l’avenir de la Cuma, le choix de tel ou tel 
matériel, la mise en place de résacuma…  
 

 
AG CUMA de Contest 
 

 
 



Nous avons accompagné plusieurs fusions 
de Cuma, ajoutées aux dissolutions, ceci 
explique la diminution du nombre de Cuma 
(160 CUMA actives au 31/12/2022). On 
remarque que le chiffre d’affaires global 
des Cuma s’est accru et s’élève 
maintenant 149 000 € en moyenne par 
CUMA.  
 
 

 
AG CUMA de RENAZE 

 
Outils informatiques 
  
Un nouvel outil informatique unique est en 
cours de développement par la FNCUMA 
et sera très prochainement opérationnel. 
Nous allons spécifiquement accompagner 
les CUMA pour faciliter ce changement 
important à venir. L’arrivée des factures 
dématérialisées concerne maintenant les 
CUMA, cette possibilité est en cours de 
mise en place dans Néocuma. Le 
prélèvement SEPA est opérationnel depuis 
plusieurs années et son développement 
peut permettre de faciliter le travail des 
trésoriers. 
Nous comptabilisons actuellement 70 
Cuma qui utilisent un logiciel de réservation 
des matériels sur internet (Résacuma ou 
Chantier). Tout comme Néocuma, nous 
allons basculer vers un nouvel outil de 
réservation dans les prochains mois avec 
une application téléphone portable dédiée. 
Le développement de ces applications est 
un des exemples de la prise en main des 
nouvelles technologies par les Cuma. Le 
rôle d’accompagnement de la Fdcuma est 
primordial pour que ce soit une réussite 
dans chaque Cuma.  
 
  

Appui administratif pour les CUMA 
et service paie 
 

Les responsables de CUMA nous sollicite 
de plus en plus pour les appuyer dans leur 
fonction, pour accompagner cette 
tendance, nous proposons depuis 7 ans un 
service d’appui administratif pour les 
CUMA. 
Ce service reste ouvert et de nouvelles 
demandes arrivent au fur et à mesure. 
Facturé au prix coutant, ce service doit 
permettre de faciliter le renouvellement des 
responsables. 
  
Nous réalisons les paies pour une grande 
majorité des CUMA. Ce service important 
pour sécuriser l’emploi permet de gérer 
toutes les démarches liées à l’embauche 
de salariés (de l’annonce au moment de 
l’embauche à la gestion de la fin des 
contrats). La mesure d’aide à l’embauche 
défi emploi a permis d’accompagner 
financièrement 12 CUMA. C’est une 
occasion de bien gérer l’accueil et les 
besoins en formation des salariés au 
moment de l’embauche. Ce suivi a généré 
une masse de travail non négligeable sur 
2022. 
 

 
Lancement Ligne Alerte CUMA de la VAIGE 

 

Machinisme, Environnement,  
Economie de la mécanisation – 
Travail - Emploi 
 
Comme chaque année, l’année 2022 a vu 
une activité machinisme variée. La 
participation aux actions de terrain 
(démonstrations, tests, formations) montre 
l’intérêt porté par les agriculteurs aux 
actions de la Fdcuma. 
 
Parmi ces activités, citons la démonstration 
sur les matériels de désherbage 
mécanique le 9 Juin à Pré d’Anjou et la 
démonstration régionale sur les matériels 
d’épandage lisier/digestat le 17 Mars à 
DERVAL. 



A cela s’ajoutent les démonstrations 
locales organisées par les Cuma et pour 
lesquelles nous apportons un appui 
technique important. 
 

 
Démonstration Epandage à DERVAL 

 
Expertise ensilage et épandage 
 
Le réseau CUMA s’est doté de 2 binômes 
d’expertise (un sur l’ensilage et un sur 
l’épandage des déjections). Ces 
thématiques aux enjeux importants pour 
les CUMA nécessitent un niveau de 
compétences élevé pour quelques 
personnes du réseau CUMA. Hervé est un 
des deux experts sur la thématique 
épandage. 
 
 
Le conseil apporté lors de l’achat du 
matériel agricole est varié, à la fois 
technique, organisationnel et qui dépasse 
quelquefois le périmètre de la CUMA. 
 
Au-delà des différentes démonstrations de 
terrain, l’établissement du document Prix 
de Revient des matériels et du barême 
d’Entraide permet aux agriculteurs et aux 
techniciens des différents organismes de 
travailler avec des données actualisées. 
Ces documents permettent aux Cuma de 
se comparer et d’approcher au mieux la 
mise en place de nouvelles activités. 
 

 
Porte Ouverte jeunes en formation CUMA de 
la Varenne et CUMA des 3 Fibres 

Nous intervenons régulièrement auprès 
des différents centres de formation agricole 
du département pour présenter l’intérêt et 
le fonctionnement des Cuma, c’est aussi 
souvent l’occasion d’aborder un thème plus 
technique. Nous remercions les Cuma qui 
acceptent d’accueillir des groupes d’élèves 
pour expliquer leur fonctionnement interne.   
Nous avons déjà décidé de reconduire une 
porte ouverte Cuma à l’image de celle 
organisée sur le site des CUMA de la 
Varenne et de la CUMA des 3 Fibres en 
2023. Retenez déjà la date du Jeudi 25 
Janvier 2024 pour la prochaine édition. 
 

L’emploi en CUMA 
 
87 salariés permanents sont employés par 
50 CUMA, le besoin de main d’œuvre est 
réel, l’embauche de nouveaux salariés se 
poursuit. Pour 2023, 2 à 3 emplois 
supplémentaires sont en prévision. Nous 
constatons comme beaucoup de secteurs, 
une tension importante sur l’emploi agricole 
et le recrutement devient de plus en plus 
difficile.  
La réunion annuelle des salariés et les 
formations sont très appréciés et 
participent utilement au renforcement de 
leurs compétences. 
Un travail important est en cours pour 
mettre en place et mettre à jour les DUER 
dans les CUMA.  

 
Formation Moissonneuse CUMA de 
l’AIGUILLON 

 
Pour ce qui concerne l’organisation du 
travail et la mécanisation, la formation 
menée dans le cadre de l’aide du Conseil 
Régional aux parts sociales des JA a 
permis à 30 stagiaires d’être sensibilisés à 
cette problématique. Nous intervenons 
également lors des Stages Préparatoires à 
I’Installation sur la délégation des travaux. 
10 interventions auprès de 120 jeunes en 
projet d’installation. 
 
Changer de stratégie de mécanisation 
demande un réel travail de fond avec une 
volonté de faire autrement.  



Rien n’est impossible mais les agriculteurs 
du département ont besoin d’appui pour 
avancer sur ce point. Nous suivons de près 
les différents travaux menés sur les coûts 
de production afin d’apporter notre 
expertise sur le domaine qui touche à la 
mécanisation et à l’organisation du travail. 
 

Territoire et Agro Energie 
 
L’ADEME poursuit son soutien à cette 
activité pour notre département qui est 
parmi les plus dynamiques en nombre de 
chaufferies bois installées. La flambée du 
prix des énergies fossiles positionne très 
favorablement la filière bois énergie 
départementale avec une maîtrise de 
l’évolution du prix de cette énergie. 
 

 

 
Formation entretien Durable de la Haie 
CUMA des Bois 

 
Un travail est en cours sur la gestion 
durable de la haie et la labellisation du bois 
bocage en lien avec la SCIC Mayenne Bois 
Energie.  
Cette activité contribue à faire reconnaitre 
le rôle des CUMA sur le territoire pour la 
mutualisation de matériels qui concernent 
les productions classiques et pour engager 
des projets qui concernent l’agriculture, les 
particuliers et les collectivités. 
Un deuxième contrat territorial porté par le 
Conseil Départemental est en cours, il  
permet de booster les projets sur le 
département. 
En complément des nombreux projets des 
collectivités, des projets agricoles ont vu le 
jour en 2022.  
La CUMA Départementale CEPVIL 
participe activement à la dynamique de 
cette filière et adapte son organisation pour 
faciliter le travail des agriculteurs et des 
responsables. 
Toutes ces actions se réalisent en parfaite  
concordance avec la politique bocagère 
portée par le conseil départemental de la 
Mayenne. 

Formations et communication 
 
Chaque année, la Fdcuma met en place 
des formations sur des sujets divers : TSL, 
énergie, responsables de Cuma, réglage 
moissonneuse, charges de mécanisation, 
management. 
 
C’est l’occasion de faire le point sur ses 
propres pratiques et de les améliorer grâce 
aux échanges et aux apports de 
spécialistes. 
 
Nous souhaitons privilégier les formations 
auprès des responsables de CUMA. 
 
 

 
Rencontre CUMA Employeuse LAVAL 

 
Nous participons également aux 
manifestations telles que Planète en Fête 
et Terres en Fête, salon Bois, ainsi que les 
actions organisées par le réseau CUMA 
comme Méca-élevage. Ce dernier vient de 
se dérouler dans le Morbihan le 25 Mai 
dernier. 
 

DINACUMA pour se projeter 
 
Les dossiers DINACUMA se poursuivent 
avec de nouveaux dépôts pour 2023, 
l’appel à Projet en cours se termine le 20 
octobre 2023. N’hésitez pas à solliciter 
cette mesure qui est une opportunité de 
réflexion sur l’avenir de chaque CUMA 
avec une prise en charge à hauteur de  
90 % du coût total. 
 
Nous remercions nos partenaires qui nous 
missionnent dans le cadre de convention 
de travail : la Chambre d'Agriculture, le 
Cerfrance 53-72, Seenovia, l'Ademe, le 
Conseil Régional, le Conseil 
Départemental, le Crédit Agricole, 
Groupama, le Crédit Mutuel et tous les 
annonceurs qui participent à Entraid'Ouest 
ou à notre Assemblée Générale. 
 



Enfin nous ne pouvons terminer ce rapport 
d’activité sans parler de nos réseaux de 
communication. Les groupes WhatsApp, 
les différents réseaux sociaux, le bulletin 
d’information, la newsletter et bien sûr la 
revue Entraid Ouest. Nous sommes de 
plus en plus actifs sur tous ces supports de 
communication. 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

 

 


